
29ª Reunião da Coordenação Executiva do Conselho da s Cidades 
Dia 30/08/2013 – das 10h às 17h, no Ministério das Cidades. 
 
PARTICIPANTES:   
 
Coordenação:  
Poder Público Federal:  
Poder Público Estadual:  
Poder Público Municipal:  
Entidades do Movimento Popular:  
Entidades Profissionais, Acadêmicas e de Pesquisa:  
Empresários:   
Trabalhadores:  
Organizações não Governamentais:  
 
Ministério das Cidades: Isabela Sbampato, Leonardo Palmeira, Tereza Monteiro 
Goés, Amanda Barbosa, Marlúcia Carrijo e Roberta Santos. 
Assessores Técnicos: SEMOB- Marcos Motta, SNAPU – Letícia Miguel, SNH- Júlia 
Bittencourt, Edson Leite, SNSA – Alexandre Godeiro.  
 
Pauta:  
 
1. Informe Seminário Nacional Municípios Sustentáveis , evento preparatório ao 
lançamento do BRASIL+20: Programa Nacional para Municípios Sustentável. Joísa 
M. Barroso Loureiro- MMA 
2. Relato da Reunião sobre o Pacto da Mobilidade – Nazareno Stanislau e Dir. 
Marcos Motta.  
3. Informe sobre o Caderno de Propostas do PPF para a 5ª Conferência das 
Cidades. A Seconcid aguarda o recebimento dos textos dos demais segmentos. 
Estes textos farão parte do Jornal da 5ª CNC. 
4. Comissão para entrega da proposta de Projeto de Lei para a Casa Civil. 
5. Fórum inter-conselhos 
6. Comunicação sobre a visita ao Conselho de delegação de Gana – David Hoerlli. 
7. Programação da 38ª Reunião do Concidades (Pacto de mobilidade como tema de 
conjuntura/relato do fórum inter-conselhos) 
 
Relato:  
 
1. Informe Seminário Nacional Municípios Sustentáveis , evento preparatório ao 
lançamento do BRASIL+20: Programa Nacional para Mun icípios Sustentável. 
Joísa M. Barroso Loureiro- MMA 
A representante do Ministério do Meio Ambiente, Joísa Loureiro, iniciou a reunião 
esclarecendo que o programa Brasil+20 já foi apresentado naquela Coordenação 
Executiva e no Conselho das Cidades. Entretanto, precisou informar de duas 
mudanças que ocorreram: lotação do programa e Mudança de nomenclatura do 
objeto. 



A primeira, lotação, foi para dizer que o programa, que antes estava lotado na 
Secretaria de Recursos Hídricos e Urbanos, agora está entre os programas da 
Secretaria Executiva do Ministério do Meio Ambiente. A responsável pelo programa, 
Silmara, mudou de área e o programa fez parte dessa mudança.  
 
A segunda mudança é a nomenclatura do objeto do programa, pois existe uma 
parceria com a ONU Habitat, e consideraram importante evidenciar a questão da 
sustentabilidade dos municípios a partir da questão ambiental urbana. O enfoque 
anterior, que era nas cidades sustentáveis, passou então a ser nos municípios 
sustentáveis. Explicou que a intenção do programa nunca foi tratar o intra urbano, 
mas focar no município sustentável.  
 
Para embasar melhor essa discussão, informou que o seminário deverá ocorrer nos 
dias 23 e 24 de setembro de 2013. Explicou também a sistemática do seminário e se 
comprometeu a enviar os textos relacionados a esse assunto para o e-mail do 
conselho.  
 
Durante o período de contribuições, surgiram dúvidas. Foram elas:  
a. Como o novo formato de separar as oficinas por segmento funcionaria, já que 
cada segmento emitiria uma posição diferenciada e não se chegaria a um consenso. 
Joísa respondeu que todos estarão discutindo o mesmo tema e que, ao final, seria 
um formato para acrescentar.  
b. Possibilidade do Ministério do Meio ambiente ser pró-automóvel público ao 
invés de priorizar veículos individuais. A representante do MMA esclareceu que isso 
é um caso de necessitar de capacitação. Nesse sentido, considera que o 
ConCidades possui muito conteúdo com o qual contribuir.  
c. O custeio seria por parte de cada um dos ministérios convidados, ou por parte 
do MMA? Pelo corte nos gastos, Joísa esclareceu que cada um dos ministérios 
convidados custearia seus conselheiros.  
 
Passou-se então aos encaminhamentos. Lembraram que o programa e as propostas 
foram apresentados. O próximo passo seria consultar o Conselho das Cidades. 
 
 
2. Relato da Reunião sobre o Pacto da Mobilidade – Nazareno Stanislau e Dir. 
Marcos Motta 
 
O Diretor de Departamento de Cidadania e Inclusão Social da Semob, Sr. Marcos 
Motta, resumiu em que se tratava o pacto de mobilidade e a razão desse pacto. 
Explicou que acontecerá uma reunião dia 12/09/2013 para apresentar o projeto do 
pacto à CAF e, posteriormente, dar prosseguimento.  
 
O conselheiro Nazareno Stanislau então explicou mais detalhadamente sobre como 
as manifestações geraram o pacto presidencial com cinco diretrizes. Posteriormente, 
que foi pedido ao Conselho das Cidades, por meio do Comitê de Mobilidade, em 
conjunto com alguns convidados, que estabelecessem diretrizes e opinar como 
sociedade civil, de forma a fazerem um pacto com o governo.  
 
Após reuniões, o grupo chegou ao total de 80 propostas, que foram apresentadas ao 
Ministro das Cidades. Consideraram prejudicial o governo federal não ter se 



pronunciado durante as discussões. Nesse momento, o diretor Marco Motta deixou 
claro que o posicionamento do Poder Público Federal foi para que os movimentos 
ficassem mais livres para fazer as propostas que considerassem cabíveis. As 
propostas foram sistematizadas e serão apresentadas à Presidência da República 
dia 12/09/2013.  
 
Considerando as discussões e o tema ainda não ter sido discutido no pleno do 
conselho, como encaminhamento ficou o Pacto de Mobilidade ser o Tema de 
Conjuntura da próxima reunião.  
 
3. Informe sobre o Caderno de Propostas do PPF para  a 5ª Conferência das 
Cidades:  
 
Os textos já enviados foram disponibilizados no portal da 5ª Conferência Nacional 
das Cidades. A Seconcid aguarda o recebimento dos textos dos demais segmentos. 
Estes textos farão parte do Jornal da 5ª CNC.  
 
4. Comissão para entrega da proposta de Projeto de Lei para a Casa Civil. 
 
Isabela considera importante que ocorra uma solenidade de entrega da Resolução nº 
121/2012, referente ao SNDU à Casa Civil. Nesse sentido, pediu que fosse montada 
uma comissão para a entrega da Resolução na Casa Civil. Os conselheiros 
responderam que a comissão seria formada por todos os representantes da 
Coordenação Executiva do ConCidades e requereram a presença do Ministro das 
Cidades, Aguinaldo Ribeiro, no ato de entrega. A data ficou para a próxima reunião 
do ConCidades em um dos dias, depois do plenário.  
 
5. Fórum Inter Conselhos 
 
O evento vai ter a representação do conselho com a presença de quatro 
conselheiros. O conselheiro Marco Antônio Mauro Jorge pediu orientação no sentido 
de qual seria o posicionamento formal do conselho a ser tomado no fórum. Os 
presentes perguntaram qual seria a pauta.  
Foi explicado que a pauta seria o PPA. O PPA tem sido feito com participação social 
e essa participação se dá no formato de consulta aos conselhos nacionais. O 
representante do ConCidades nos outros fóruns foi o conselheiro Fernando Pigatto. 
Esse ano pediu-se que mais três representantes da sociedade civil estivessem 
presentes.  
Como nenhum dos presentes sabia exatamente qual seria a pauta dessa reunião e 
as deliberações das reuniões anteriores, o encaminhamento foi no sentido dos 
conselheiros presentes fazerem um breve relato do fórum na reunião do ConCidades 
para que todos os conselheiros estejam a par do acontecimento.  
 
6. Comunicação sobre a visita ao Conselho de delega ção de Gana – David 
Hoerlli. 
 
Davi Hoerlli, assessor de assuntos internacionais do MCidades, informou que o 
Ministério recebeu uma solicitação do Governo de Gana sobre uma delegação que 
está vindo a Brasília dia 30/09/2013 e gostaria de conhecer mais sobre o 
ConCidades. Eles pediram então um espaço na programação para que a delegação 



de gana participe da reunião do Concidades. Eles foram encaixados na plenária do 
2º dia, quando ocorrerá o tema de conjuntura.  
 
7. Programação da 38ª Reunião do Concidades (Pacto de mobilidade como 
tema de conjuntura/relato do fórum inter-conselhos)  
 
Iniciou uma discussão sobre alinhar o entendimento do conselho na conferencia das 
cidades, de forma que a oportunidade seria na próxima reunião do conselho. Os 
conselheiros presentes disseram não ser necessário, pois todos os conselhos 
sabiam de todas as discussões. Entretanto, seria necessário um balanço com as 
resoluções e histórico da 4ª Gestão.  
Após discussões, decidiu-se que a Secretaria do Conselho faria a reunião de 
histórico e documentação da 4ª Gestão e colocaria em forma de encarte no jornal 
que será produzido para a 5ª CNC. 
Foi montada a pauta da 38ª Reunião do ConCidades.  
 
PROGRAMAÇÃO DA 38ª REUNIÃO DO CONCIDADES 
 

 
09h 

Abertura  
Aprovação da pauta  
Aprovação da ata 37ª Reunião do Concidades  

 
 
30/09 
2ª 
feira 

10h Reunião dos Comitês Técnicos 

 
09h às 
12h30 

Tema de conjuntura: O SNDU e a Conjuntura Atual 
- Márcio Pochmann / Silvio Caccia Bava / IPEA 
- Ermínia Maricato / João Sette Whitaker Ferreira / Benny Schasberg 
- Nazareno Stanislau 

14h Reunião dos GT’s 

 
01/10 
3ª 
feira 

17h Reunião dos segmentos 
Reunião de sistematização das resoluções 

09h às 
12h30 

Relato e informes sobre 5ª CNC. 
Relato do Comitê de Planejamento Urbano e Deliberação das 
Resoluções. 
Relato do Comitê de Mobilidade e Deliberação das Resoluções. 

12h30 
às 14h Intervalo para Almoço 

 
02/10 
4ª 
feira 

14h às 
17h 

Relato do Comitê de Saneamento Ambiental e Deliberação das 
Resoluções. 
Relato do Comitê de Habitação e Deliberação das Resoluções. 

 



Reuniões dos Comitês Técnicos: 
 
Comitê Técnico de Planejamento e Gestão do Solo Urb ano: 
 
Pontos de Pauta:  
 
1 – GT’s Conflitos e Acessibilidade (quais pontos deverão ser discutidos 
nestes GT’s); 
2 – Resolução do EIV; 
3 – Campanha da função social da propriedade; 
4 – Agenda de debates dos instrumentos (PEUC, IPTU progressivo, 
Espraiamento x Ocupação compacta), e; 
5 – PL 416/2008 que trata da criação de novos municípios. 
 
 
Comitê Técnico de Trânsito, Transporte e Mobilidade  Urbana:                                
 
Pontos de Pauta:  
 
- Apresentação do documento apresentado no Comitê de Assuntos 
Federativos – CAF e informes da reunião. 
- Estrutura do comitê para acompanhamento e Gestão do Pacto; 
- Balanço da década mundial de redução de mortes no trânsito 
(participação da Casa Civil e DENATRAN); 
- Pontos a serem debatidos no GT de acessibilidade 
 
Comitê Técnico de Saneamento Ambiental: 
 
Informes:  
 
a) PLANSAB; 
b) Participação nas Conferências Estaduais; 
c) Seminários sobre Política e Planos de Saneamento Básico 
(parceria MCidades - CAIXA); 
d) Andamento da solicitação das entidades sobre a Portaria n.º 280 
de 25/06/2013. 
 
Pontos de pauta:  
 
1. Planos de Saneamento Básico das RIDES; 
2. Atualização dos programas e ações do Ministério das Cidades - 
Balanço do PAC/Saneamento; 
3. Apresentação da FUNASA sobre os planos municipais de 
saneamento básico. 
 
Comitê Técnico de Habitação 
 
Informes:   
 
a) Informação sobre o andamento das Resoluções encaminhadas 



na 36ª e 37ª Reunião do CONCIDADES; 
b) Informação sobre o andamento dos trabalhos dos GT’s (Moradia 
Social, Assistência Técnica e Auto Gestão), bem como o trabalho do 
Grupo de trabalho; 
c) Extraordinário para revisão dos Parâmetros do PMCMV, para 
torná-lo mais aderente às políticas de Estado e a regionalização dos 
limites de renda; 
d) Discussão sobre a revisão dos parâmetros do PMCMV para 
torná-lo mais aderente às políticas habitacionais de Estado; 
e) Avaliação da proposta de realinhamento dos limites de renda 
para acesso à HIS, incluindo estudos de regionalização; 
f) Apresentação da evolução das ações de produção habitacional 
(PMCMV); 
g) Apresentação da evolução das ações de urbanização de 
assentamentos precários; 
h) Apresentação da evolução da situação dos municípios em 
relação ao SNHIS; 
i) Apresentação do Balanço financeiro e evolução dos 
investimentos. 
 
Pauta:  
 
1 - Invasões em empreendimentos do PMCMV. 
 
 
ENCAMINHAMENTOS:  
 
- Consulta ao Conselho das Cidades sobre a participação de membros do conselho 
no Seminário da Conferência do Ministério do Meio Ambiente. 
- Colocar o tema do Pacto de Mobilidade como Tema de Conjuntura na 38ª Reunião 
do ConCidades.  
- A coordenação executiva do ConCidades seria a comissão destinada a entregar a 
resolução referente ao SNDU na casa civil.   
- Um dos representantes do ConCidades presente no Fórum inter conselhos deverá 
fazer o relato desta reunião na próxima do ConCidades.  


